

Excellence,

Distingués invités,

Les événements qui se déroulent en Europe de l'Est et en Union soviétique révèlent le changement profond que subit l'histoire du monde, un changement rendu plus dramatique en raison de sa manifestation soudaine, étonnante et spontanée. Et ce n'est que le début; en effet, la prochaine étape - le raffermissement de la réforme et l'assurance de la liberté - sera encore plus difficile. Il est donc naturel et justifié que le monde entier se penche sans attendre sur la façon d'aider les populations de l'Europe de l'Est et de l'Union soviétique.

Par ailleurs, il est également important de ne pas négliger les politiques et les priorités qui ont de toute évidence déclenché des progrès dans d'autres parties du monde. Le mur de Berlin est un symbole pervers, et son démantèlement suscite une joie universelle. Toutefois, il existe d'autres murs - ceux de l'ignorance et de la pauvreté que les programmes d'aide officielle au développement contribuent à détruire et ceux des préjugés tenaces qui ne seront renversés que par le type de campagne que nous avons mené ensemble contre l'apartheid.

Je vous remercie de me permettre de réaffirmer aujourd'hui toute l'importance que nous accordons à la démolition de ces autres murs, en Afrique et ailleurs, et de partager avec vous quelques réflexions sur les événements qui se déroulent en Afrique du Sud.

La lutte contre l'apartheid est un élément central de la politique étrangère de notre Gouvernement, non seulement parce que nous ne pouvons fermer les yeux devant cette cause, mais aussi parce que nous croyons qu'il s'agit là d'une question internationale sur laquelle le Canada peut avoir une influence favorable.

Il en est ainsi parce que les relations du Canada avec les pays voisins de l'Afrique du Sud sont bonnes et fortes. Nous ne ranimons aucun souvenir d'emprise coloniale comme le font d'autres pays occidentaux. En outre, nous sommes membre actif du Commonwealth, de la Francophonie et du Groupe des sept. Le Canada est même le seul pays à appartenir à ces trois groupes. C'est un fait important lorsque le recours à des mesures de coopération est le moyen le plus efficace d'amener des changements.

Le Commonwealth a été à l'avant-garde de la lutte contre l'apartheid comme il l'avait fait pour favoriser l'évolution qui a permis à la Rhodésie de devenir le Zimbabwe.

Depuis la Conférence de Nassau, le Canada joue un rôle de premier plan dans la campagne du Commonwealth, que ce soit lors de la réunion des Chefs de gouvernement, ou au sein du Groupe de personnalités éminentes ou du Comité des ministres des Affaires étrangères du Commonwealth sur l'Afrique australe.